

---

SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

---

**REFORMA**  
La Jornada

■ Coordinación  
de Información  
y Medios ■

---

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

**NO SE PUBLICÓ PERIÓDICO**

# ¡Brilla espectáculo!

► Celebra México el Bicentenario de su Independencia con fiesta multicolor

REFORMA / Staff

La noche se iluminó poco antes del Grito bicentenario de la Independencia. Grandes lenguas de fuego se alzaban sobre el Palacio Nacional antes de la aparición del Presidente Felipe Calderón.

El del Bicentenario fue un espectáculo de luces y sombras. Brillaron los fuegos de artificio, el desfile alegórico, el levantamiento de El Coloso, la coreografía de los acróbatas y el videoespectáculo con que remató la impresionante producción. Sin embargo, el costo del espectáculo fue motivo de polémica previa.

El festejo inició a las 18:00 horas con el desfile de carros alegóricos por Paseo de la Reforma.

En algunas zonas, el público escaseaba pero miraba con asombro lo que veía: grandes marionetas de chinacos, un caballo de tres cabezas, un camión con música de danzón, un contingente de nopales danzarines... Desigual en los cuadros que representaba.

"Está muy bonito todo, pero no entiendo", comentó una estudiante de primaria.

El desfile culminó en el Zócalo. En medio de la multitud se erigió El Coloso: una figura de 20 metros de altura y 8 toneladas de peso. El gigante provocó exclamaciones de asombro.

Fue entonces cuando comenzó el espectáculo de danza aérea "Vuela, México", en el que 25 acróbatas desplegaron su arte sobre una red vertical.

Fueron cinco minutos hipnóticos que concluyeron cuando un ángel, la Victoria Alada, emergió de un ca-

ñón de viento al tiempo que los bailarines aéreos formaban con sus cuerpos la palabra "México".

"México necesita acordarse de que puede volar", explicó la coreógrafa Alejandra González Anaya.

Ahí arrancó el "Concierto de Flamas" sobre Palacio Nacional previo a la aparición del Presidente Calderón en el balcón central, bandera en mano, para lanzar el Grito de Independencia.

Tras el último "¡Viva México!" arrancó lo que su creador, Christophe Berthonneau, aseguró sería un espectáculo nunca visto en México.

Y lo cumplió, aunque no como hubiera querido, pues el humo de los fuegos artificiales impidió el lucimiento pleno de las imágenes que se proyectaron sobre la Catedral Metropolitana.

No obstante, la gente se entregó extasiada a la magia de la pirotecnia.

## De Gritos, a Gritos

### EN EL DF

Pese a esperar 2 millones de personas en Paseo de la Reforma y el Centro Histórico, la asistencia se estimó en 400 mil personas. El desfile de carros alegóricos no logró prender a los asistentes, lo que sí ocurrió con los artistas que se presentaron en los diferentes escenarios para el festejo del Bicentenario.

### CAEN 2 CON EXPLOSIVOS

Dos personas, al parecer agentes de la Policía Bancaria, fueron detenidas portando un petardo con metralla y cartuchos de escopeta calibre .12. Uno de los hombres fue detectado al pasar por el filtro de seguridad ubicado en Dinamarca y Hamburgo con al menos 36 cartuchos y el petardo adherido al cuerpo.

### Y EN EL PAÍS...

La Alcaldesa de Tlacotalpan lanzó vivas al Ejército y la Marina. En Nuevo Laredo, los asistentes al Grito vivieron momentos de pánico cuando iniciaron los juegos pirotécnicos. En Ciudad Juárez y ocho municipios más de Chihuahua se suspendió la ceremonia del Grito por motivos de seguridad.

## Acompañan ex Presidentes a FCH

Claudia Guerrero y Mayolo López

Los ex Presidentes Carlos Salinas de Gortari y Vicente Fox expresaron ayer su respaldo al Mandatario Felipe Calderón y acudieron a Palacio Nacional a la ceremonia del Grito en el marco del Bicentenario de la Independencia.

Este hecho sólo tiene precedente en un encuentro ocurrido en 1942 durante la Presidencia de Manuel Ávila Camacho.

"Son tiempos de cambio que han sido muy positivos, y ahora, con la convocatoria del Presidente Felipe Calderón a la unidad, en la que to-

dos debemos de sumarnos dejando de lado las diferencias, como ocurrió en septiembre de 1942", expresó Salinas.

"Creo que ya estamos construyendo día a día, con el esfuerzo de todos, y eso es lo que cuenta", indicó Fox, quien llegó acompañado de su esposa, Marta Sahagún.



► El Presidente Calderón ondea el lábaro patrio tras dar el Grito.

REFORMA.COM fotogalerías + videos Aíslan el Zócalo NACIONAL (3) ► Medio lleno, medio vacío CIUDAD (4 Y 5) ► Gritos, luces y asombro CULTURA (17)



## PEGA 'KARL' A QUINTANA ROO

CANCÚN. La tormenta tropical "Karl" entró ayer en Quintana Roo. Tocó tierra en el sur de Mahahual (foto) y provocó inundaciones y cortes de energía en Chetumal. ESTADOS 13

## Matan a 19 sicarios en Tamaulipas

REFORMA / Staff

Tras detectar un retén del crimen organizado en la carretera Miguel Alemán, el Ejército mexicano se enfrentó en tres ocasiones con sicarios, lo que dejó un saldo de 19 pistoleros muertos en Ciudad Mier, Tamaulipas, en los límites con Nuevo León.

Según fuentes militares, el falso retén estaba instalado en el kilómetro 135, en territorio de Ciudad Mier, y había sido denunciado por ciudadanos.

Un convoy de soldados llegó al lugar alrededor de las 8:30 horas y fue recibido a balazos.

Los pistoleros intentaron escapar en varios autos por una brecha, pero, un kilómetro adelante, nueve de ellos fueron abatidos.

El operativo continuó por aire y tierra sobre la brecha que conduce al rancho JR, y a unos 10 kilómetros de la carretera, hubo otro enfrentamiento alrededor de las 14:00 horas, con un saldo de dos hombres muertos.

A las 15:00 horas y unos 2 kilómetros más adelante, los sol-

dados se encontraron con más delincuentes. En el lugar fueron abatidos ocho pistoleros. Además, según fuentes militares, otras 15 personas lograron escapar.

A lo largo del operativo participaron al menos 100 efectivos del Ejército, de los que uno resultó herido.

También se aseguraron armas AR-15 y AK-47, lanzagranadas, un fusil Barret calibre .50 y un fusil G3, además de varios vehículos.

NACIONAL 8

Por ser hoy día obligatorio de asueto, REFORMA cuesta \$15



El mexicano Carlos Vela anotó dos veces en la goleada 6-0 del Arsenal sobre el Braga en la Champions.

PÁGINAS 1 A 3

### REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

#### México en 2020

Participa en la cápsula del tiempo que abriremos cuando el País festeje 210 años. Envía textos y fotos. ► blog

#### NEGOCIOS

##### Frena el narco proyectos

La empresa Schlumberger, proveedora de Pemex, asegura que la violencia afecta sus operaciones. PÁGINA 1

#### INTERNACIONAL

##### Sube pleito por gitanos

Sarkozy retó a la comisaría europea de Justicia, Viviane Reding, a recibir a los gitanos en Luxemburgo. PÁGINA 14

#### NACIONAL

##### Las papitas se quedan

La SEP y la Secretaría de Salud dieron luz verde a la venta de frituras en los planteles escolares. PÁGINA 12



**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

## **Convoca AMLO a sumar adeptos**

### **BICENTENARIO**

**Éricka Hernández**

**(16 septiembre 2010).**- Con un llamado a convencer a más ciudadanos para que respalden su participación en la elección presidencial del 2012, Andrés Manuel López Obrador dio ayer su Grito de Independencia ante 3 mil personas en la Plaza de las Tres Culturas, en Tlatelolco. El tabasqueño aseguró que es necesario que se organicen para evitar el regreso del PRI, partido al que, advirtió, no le será fácil consumir una "nueva felonía". "Desde aquí, donde los estudiantes del 68 lucharon por la democracia y fueron sacrificados por el autoritarismo del PRI, les decimos a los que se sienten dueños de México, que no les será fácil consumir una nueva felonía.

"En este día histórico convoco a todos los mexicanos libres a convertirse en protagonistas del cambio verdadero. Y cada mujer y cada hombre consciente se compromete a convencer a cinco ciudadanos, no sólo tendremos asegurada la victoria en el 2012, sino que, con toda esta fuerza organizada, con ese poder ciudadano, llevaremos a cabo la renovación tajante de la vida pública del País", demandó. El tabasqueño sostuvo que no sólo se debe recordar el movimiento de Independencia nacional, sino, también, recriminar a quienes han hecho daño al País y a los "potentados" que tienen secuestrada las instituciones. "Como muestra (de las malas decisiones del Gobierno) ahí están el aumento a la gasolina, la entrega de nuevas concesiones a Televisa, el despido de mineros, electricistas y trabajadores de Mexicana, o la inundación de Tabasco provocada, intencionalmente, por el desfogue de las presas del Río Grijalva para seguir comprando la electricidad a empresas extranjeras", señaló.

Acompañado de legisladores del PRD y PT así como líderes locales de esos partidos, y de su familia, el tabasqueño pidió no perder la esperanza en que algún día tendrán el País por el que lucharon los héroes patrios. "Bendita sea la memoria de aquellos hombres que hoy, hace 200 años, abandonaron familia y tranquilidad y que dieron la vida misma para dejarnos una nación libre, una verdadera patria", dijo. Durante dos minutos, López Obrador no sólo lanzó vivas para Hidalgo, Morelos, Josefa Ortiz de Domínguez, Ignacio Allende, sino también para los indígenas, campesinos, obreros, migrantes y presos políticos. En medio de los aplausos y tocando una campana ubicada en un extremo del escenario gritó: "¡Abajo el mal gobierno!", "¡Abajo los Privilegios!", "¡Arriba los de Abajo!", "Viva la República, Viva México!". Desde las ventanas de los edificios que rodean la Plazas, la gente salió con banderas en mano para dar el Grito.

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

## **Pide Congreso unidad en medio de críticas**

**BICENTENARIO. Poder Legislativo: sesión solemne por el Bicentenario. Acusa PRI el fracaso del Gobierno federal; previenen panistas contra la regresión**

**Claudia Salazar, Carole Simonnet y Armando Estrop**

**(16 septiembre 2010).**- Los partidos políticos en el Congreso llamaron a la unidad y convocaron a lograr acuerdos durante una sesión solemne para conmemorar el Bicentenario de la Independencia, en la que, al mismo tiempo, cruzaron acusaciones, lanzaron críticas al Gobierno federal y expresaron propuestas diferentes de cómo sacar adelante al País. El presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez, expresó que los legisladores constituyen un grupo privilegiado que se debe preguntar si está a la altura de las élites que participaron en la gesta de la Independencia. Convocó a alcanzar acuerdos para dar una respuesta a los ciudadanos y fortalecer las instituciones.

Pero el discurso conciliatorio del diputado priista fue interrumpido por legisladores de PT, quienes coreaban "Obrador, Obrador". El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, llamó a reordenar el País y a aprobar una reforma política que modernice el régimen presidencial y garantice la gobernabilidad. "Debemos construir las nuevas instituciones reguladoras del Estado mexicano, que atiendan con certidumbre jurídica las tradicionales veleidades e intereses de los gobiernos en turno", propuso Beltrones. Aunque recibió aplausos, su discurso fue escuchado entre la indiferencia de los propios diputados priistas.

En contraste, el coordinador de los diputados del tricolor, Francisco Rojas, comenzó su participación entre aplausos más efusivos de sus compañeros de bancada. "No hay que confundir el fracaso de un Gobierno o una clase dirigente con el de un pueblo, pues, pese a los gobernantes, ha sabido salir adelante con trabajo colectivo", indicó. La diputada panista Josefina Vázquez Mota convocó a los legisladores a concretar las reformas estructurales que requiere el País y afirmó que su partido está dispuesto al diálogo. Cuando Vázquez Mota llamó a eliminar la corrupción, la impunidad y cualquier tentación de regresión democrática, el diputado perredista Domingo Rodríguez mostró una cartulina en la que reprochó los 200 años olvido para los pueblos indígenas.

El senador del PVEM, Arturo Escobar, quien fue objeto de burlas de diputados petistas, quienes le gritaron "Televisa, Televisa", resaltó la labor de las Fuerzas Armadas en la lucha contra la delincuencia organizada.

Por la refundación

Graco Ramírez, senador del PRD, aprovechó la tribuna para exaltar las coaliciones electorales como arma de la democracia en el País. "Aprender a gobernar estableciendo dispositivos que nos permitan construir coaliciones de Gobierno con compromisos de cara a los ciudadanos, para dejar atrás las negociaciones palaciegas que privilegian intereses de los actores políticos, pero no los de la gente", expuso Ramírez. El diputado petista Porfirio Muñoz Ledo llamó a la refundación de la República y a un nuevo Congreso constituyente.

"Aceptemos el agotamiento de un sistema político precario, maniatado por los poderes reales que secuestraron su autoridad y decretaron la decadencia colectiva", convocó.

---

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

El senador de Convergencia Luis Maldonado cuestionó si en verdad se han terminado los privilegios de una oligarquía protegida y obsequiada desde el poder.

Así lo dijo

"No seamos el silicio inútil, el sacrificio estéril que flagela, una y otra vez, cantando los males de la Patria".

Jorge Carlos Ramírez Marín, Presidente de la Cámara de Diputados

"Los tiempos actuales de desafíos, a la seguridad pública por gavillas armadas, de errores de Gobierno y también de insuficiencias del mercado (...) nos convocan a reanudar el camino con renovada actitud".

Manlio Fabio Beltrones, Presidente del Senado

"No puede el País adormecerse en sus fastos y sólo recordar lo que otros hicieron o tratar de justificar con el pasado las ineficacias del presente".

Francisco Rojas, Diputado del PRI

"La Independencia se fortalecerá sólo en la medida en que seamos capaces de eliminar la corrupción, la impunidad y cualquier tentación de regresión democrática".

Josefina Vázquez Mota, Diputada del PAN

"Esta fecha puede ser sólo un referente de múltiples procesos y conflictos sociales que se han ido desarrollando en las capas inferiores de la epidermis pública y que podrían estallar en cualquier parte".

Graco Ramírez, Senador del PRD

"Existe una fuerza cíclica que está entre nosotros, y es el tigre que anda suelto, ese mismo tigre que mencionaba Porfirio Díaz ante el movimiento revolucionario de Madero. Me refiero al México bronco".

Arturo Escobar, Senador del PVEM

---

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

"Convoquemos a la insurgencia cívica. La nueva República es la única misión consecuente con los fastos heroicos, con el grito de nuestros insomnios y con la esperanza de nuestros amaneceres".

Porfirio Muñoz Ledo, Diputado del PT

"¿Somos en realidad una Nación de leyes y de justicia? ¿Hemos terminado con los privilegios de la oligarquía protegida y obsequiada desde el poder?".

Luis Maldonado, Senador de Convergencia

"La polarización y el dogmatismo, el espíritu de secta y la soberbia impidieron concretar conmemoraciones digno de nuestra historia".

Rafael Ochoa, Senador del Panal

## **Acompañan ex Presidentes a FCH**

Claudia Guerrero y Mayolo López

**(16 septiembre 2010).**- Los ex Presidentes Carlos Salinas de Gortari y Vicente Fox expresaron ayer su respaldo al Mandatario Felipe Calderón y acudieron a Palacio Nacional a la ceremonia del Grito en el marco del Bicentenario de la Independencia. Este hecho sólo tiene precedente en un encuentro ocurrido en 1942 durante la Presidencia de Manuel Ávila Camacho. "Son tiempos de cambio que han sido muy positivos, y ahora, con la convocatoria del Presidente Felipe Calderón a la unidad, en la que todos debemos de sumarnos dejando de lado las diferencias, como ocurrió en septiembre de 1942", expresó Salinas. "Creo que ya estamos construyendo día a día, con el esfuerzo de todos, y eso es lo que cuenta", indicó Fox, quien llegó acompañado de su esposa, Marta Sahagún.

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

## Entre los festejos y los recuerdos

### BICENTENARIO

Mayolo López

**(16 septiembre 2010).**- El cielo cruje con el fulgor de los fuegos artificiales y los cimientos en Palacio Nacional se sacuden con la sorpresiva presencia de Carlos Salinas y Vicente Fox. "Don Norberto: tenía miedo de que se fuera a quemar la Catedral", dispara ante el Cardenal Rivera el Presidente Calderón, visiblemente satisfecho tras lanzar la histórica arenga independentista del Bicentenario. En el Salón Embajadores, Rodeado por su esposa, Margarita Zavala, y por sus hijos Juan Pablo, Luis Felipe y María, Calderón es arropado por los invitados VIP que concurren a la esperada efeméride. Con la banda presidencial ceñida al pecho, Calderón avanza, deja atrás al Cardenal Rivera y saluda a Chespirito en su silla de ruedas. El Presidente mira a los empresario Emilio Azcárraga y Ricardo Salinas Pliego. Estrecha luego la mano del ex matador de toros Miguel Espinosa "Armillita Chico" y se topa con un efusivo Vicente Fox Quesada, que no duda en ofrecerle un caluroso abrazo, lo mismo que a Margarita Zavala.

Calderón se introduce en su despacho y se retira la banda presidencial. Los acordes de un vals acompañan su incursión en el patio central, donde convive el grueso de los invitados. Chabelo bromea con Manuel "El Loco Valdés". Germán Martínez platica con Geli Terrazo, mamá del extinto Secretario de Gobernación, Juan Camilo Mouriño. Para entonces, un puñado de invitados observa el descenso de Carlos Salinas de Gortari por la escalinata que lleva justamente a patio central. Ahí lo espera, radiante, Lupita Jones, la primera mexicana que obtuvo la corona del certamen Miss Universo. "¡Y cómo ve a mi campeona!". Atrás de Jones hace su aparición triunfal la tapatía Jimena Navarrete, flamante Miss Universo 2010 para obsequiarle un abrazo al ex Presidente de la República, con el testimonio de Ana Paula Gerard.

Luego irrumpen dos enmascarados: Blue Demon y el Hijo del Santo y posan para la foto. Salinas parece pez en el agua. Y flash, otra foto: el hijo predilecto de Agualeguas con Lupita Jones y Jimena Navarrete. Sentado en un taburete, atestigua la escena Germán Martínez, ex Secretario de la Función Pública y ex dirigente del PAN. Salinas desahoga las fotos con los enmascarados y las bellezas para acercarse al panista. Martínez presenta al ex Mandatario a la mamá de Juan Camilo Mouriño y, muy solemne, le ofrece un sentido abrazo. Según cuenta la señora Terrazo, Salinas de Gortari le dijo que había conocido a su hijo.

Germán Martínez está satisfecho con la presencia de Vicente Fox y de Carlos Salinas: "La unidad del País está por encima de cualquier diferencia entre partidos políticos. Es un buen signo que estén aquí", pondera. En el mismo tono, discurre Ernesto Cordero, el Secretario de Hacienda: "Me parece que es un gran acierto que se haya convocado a los ex Presidentes. Todos han contribuido a tener un mejor País", sentencia el Secretario más allegado a Calderón. El danzón "Nereidas" retumba en las columnas del patio central y Calderón saluda de mano a decenas de invitados. Ahí está el general Guillermo Galván Galván en un impoluto traje de gala. El enmascarado Blue Demon toma fotos con su celular, mientras suenan los taconazos de los bailarines de "El Son de la Negra".

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

## ¡Brilla espectáculo!

**BICENTENARIO. Celebra México el Bicentenario de su Independencia con fiesta multicolor (16 septiembre 2010).**- REFORMA / Staff

La noche se iluminó poco antes del Grito bicentenario de la Independencia. Grandes lenguas de fuego se alzaban sobre el Palacio Nacional antes de la aparición del Presidente Felipe Calderón. El del Bicentenario fue un espectáculo de luces y sombras. Brillaron los fuegos de artificio, el desfile alegórico, el levantamiento de El Coloso, la coreografía de los acróbatas y el videoespectáculo con que remató la impresionante producción. Sin embargo, el costo del espectáculo fue motivo de polémica previa. El festejo inició a las 18:00 horas con el desfile de carros alegóricos por Paseo de la Reforma. En algunas zonas, el público escaseaba pero miraba con asombro lo que veía: grandes marionetas de chinacos, un caballo de tres cabezas, un camión con música de danzón, un contingente de nopales danzarines... De-sigual en los cuadros que representaba.

"Está muy bonito todo, pero no entiendo", comentó una estudiante de primaria. El desfile culminó en el Zócalo. En medio de la multitud se erigió El Coloso: una figura de 20 metros de altura y 8 toneladas de peso. El gigante provocó exclamaciones de asombro. Fue entonces cuando comenzó el espectáculo de danza aérea "Vuela, México", en el que 25 acróbatas desplegaron su arte sobre una red vertical. Fueron cinco minutos hipnóticos que concluyeron cuando un ángel, la Victoria Alada, emergió de un cañón de viento al tiempo que los bailarines aéreos formaban con sus cuerpos la palabra "México". "México necesita acordarse de que puede volar", explicó la coreógrafa Alejandra González Anaya. Ahí arrancó el "Concierto de Flamas" sobre Palacio Nacional previo a la aparición del Presidente Calderón en el balcón central, bandera en mano, para lanzar el Grito de Independencia.

Tras el último "¡Viva México!" arrancó lo que su creador, Christophe Berthonneau, aseguró sería un espectáculo nunca visto en México. Y lo cumplió, aunque no como hubiera querido, pues el humo de los fuegos artificiales impidió el lucimiento pleno de las imágenes que se proyectaron sobre la Catedral Metropolitana. No obstante, la gente se entregó extasiada a la magia de la pirotecnia.

De Gritos, a Gritos

EN EL DF

Pese a esperar 2 millones de personas en Paseo de la Reforma y el Centro Histórico, la asistencia se estimó en 400 mil personas. El desfile de carros alegóricos no logró prender a los asistentes, lo que sí ocurrió con los artistas que se presentaron en los diferentes escenarios para el festejo del Bicentenario.

CAEN 2 CON EXPLOSIVOS

Dos personas, al parecer agentes de la Policía Bancaria, fueron detenidas portando un petardo con metralla y cartuchos de escopeta calibre .12. Uno de los hombres fue detectado al pasar por el filtro de seguridad ubicado en Dinamarca y Hamburgo con al menos 36 cartuchos y el petardo adherido al cuerpo.

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

Y EN EL PAÍS...

La Alcaldesa de Tlacotalpan lanzó vivas al Ejército y la Marina. En Nuevo Laredo, los asistentes al Grito vivieron momentos de pánico cuando iniciaron los juegos pirotécnicos. En Ciudad Juárez y ocho municipios más de Chihuahua se suspendió la ceremonia del Grito por motivos de seguridad.

## José Woldenberg / Ética y medios

**(16 septiembre 2010).**- Televisa abrió un importante debate en torno a los anuncios de servicios sexuales en los medios de comunicación. Ha puesto el acento en las secciones de los diarios Reforma y Metro como si en otras publicaciones no existieran. Pero aún así el tema es relevante y puede inaugurar un amplio campo de discusión sobre las relaciones entre la ética y los medios de comunicación. Primero una toma de posición: me repugna la prostitución. Que un hombre o una mujer vendan su cuerpo resulta degradante para quienes intervienen en ese intercambio sexual-comercial. Mujeres y hombres convertidos en mercancías y hombres y mujeres transformados en compradores de aquello que no debería estar sujeto al mercado. Toda apología de la prostitución resulta repulsiva. No obstante, la prostitución existe y no parece haber exorcista que pueda desterrarla. Y ante ello, con realismo, se debe contestar a la pregunta de si la misma debe transcurrir escondida o a la luz del día, si desplegarse en forma sórdida o dentro de las mejores condiciones posibles. No son preguntas retóricas, sino fundamentales. Y yo contesto que dado que no puede erradicarse por decreto, debe encontrar cauces para evitar su cauda más nociva: la trata de personas y la prostitución de menores de edad. Ambas dimensiones han sido abordadas por Televisa como si fueran una y la misma cosa. Y no lo son. La prostitución debe ser entendida como el comercio sexual entre adultos, por propia voluntad, sin coacción. Y puede ser el mejor antídoto contra el tráfico de personas y un dique contra el injustificable y atroz comercio sexual de menores de edad.

En ese sentido los anuncios de prostitutas y prostitutos en medios de comunicación no deberían espantar a nadie. Ayudan a que esa actividad no transcurra en las catacumbas. Reviso la página de anuncios comerciales de nuestro diario Reforma y encuentro un buen número de ofertas como "Renata, guapísima modelo de lencería, delgada, 1.70, preciosísimas piernas, independiente, nivel ejecutivo. \$900...". Triste, degradante, pero si desemboca en un trato entre adultos, es mejor que el ejercicio de la prostitución sin garantías. Recuerdo a Arthur Koestler decir algo como lo siguiente: "a las conciencias satisfechas no les preocupa realmente ni la pobreza ni la prostitución, lo que quieren es no verla, colocarla debajo del tapete".

Si lo que Televisa quiso fue pisar el terreno de la ética, entonces habría que entrar en serio en esa discusión. La ética, una dimensión normalmente olvidada, objeto de todo tipo de menosprecios, generadora de sorna y cinismo, puede y debe estar en el centro de nuestras preocupaciones. Y para empezar, se me ocurren algunas preguntas: ¿Es ético anunciar a adivinadores, astrólogos, lectoras de cartas que tienen la supuesta capacidad de percibir el futuro de las personas? ¿No se trata de un fraude del que la televisora es cómplice? ¿No es una fórmula para lucrar con el atraso y la desinformación de franjas muy grandes de televidentes? ¿Cuando un tal Walter anuncia horóscopos personalizados, qué nos está vendiendo? ¿No milita la televisión contra lo mucho o poco que se hace desde la escuela para desterrar todo tipo de supercherías?

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

¿Es ético vender espacio para que anunciantes inescrupulosos promuevan productos mágicos que ayudan a reducir de peso, erradicar las almorranas o extinguir la gastritis? ¿Será cierto que unos tenis ayudan a bajar de peso o que un tónico lo mismo es bueno para curar el cáncer que para combatir el envejecimiento, la diabetes o problemas respiratorios? Y ojo, no se trata de inventos míos. ¿Es ético exhibir películas tasajeadas, a las que se les han suprimido imágenes y sonidos? ¿No deberían pasarse esos productos culturales de manera íntegra? ¿No resulta un fraude para los televidentes? ¿No es una agresión contra los autores?

¿Es ético vender espacio en los noticieros, es decir, presentar como si fuera noticia lo que no es más que una "inserción pagada"? ¿Es ético promover "paquetes" que incluyen por supuesto anuncios pero además entrevistas y notas que aparecen como noticias? ¿No existe una norma que prohíbe el empleo de recursos públicos para difundir la imagen personal de los funcionarios del Estado? ¿Es ético quererse pasar de vivos para violar la legislación electoral? ¿Fue ético el episodio en el que una revista de Televisa dio la portada a los anunciantes del Partido Verde para luego promocionar al Verde como si se estuviera haciendo publicidad a la revista? Tienen razón algunos de los comentaristas de Televisa. No es lícito que una empresa tenga dos discursos éticos, debe ser condenada la doble moral. Es necesaria una discusión en serio y a fondo de las relaciones entre la ética y los medios masivos de comunicación. De ello dependerá en buena medida la calidad del espacio público, la solvencia de la información que reciben lectores, escuchas de radio y televidentes, y la veracidad de las campañas publicitarias.

El debate vale la pena.

## **AGENDA CIUDADANA / Tras 200 septiembres, ¿dónde estamos?**

**Los festejos centenarios deben ser más un momento para las grandes ideas y menos el de los fuegos de artificio**

**Lorenzo Meyer**.- (16 septiembre 2010).- Punto de partida

La voz oficial nos pide unirnos hoy a los festejos que las autoridades han organizado para celebrar que, como nación, hayamos alcanzado ya dos siglos de ser libres. A saber a quién se le ocurrió tamaño desatino, pues es claro que lo ocurrido en las primeras horas de este día hace justamente dos siglos en el pueblo de Dolores, en Guanajuato, fue apenas el punto de partida de un proceso terriblemente violento y contradictorio que sólo 11 años más tarde desembocaría en la declaración de la independencia formal de la Nueva España, y que tomaría casi el resto del siglo dar forma a los requisitos mínimos para que la ex colonia empezara a funcionar como unidad nacional. Finalmente, también deberíamos tener muy claro que la independencia, y la unidad nacional efectiva, es algo que aún no cuaja.

Reflexión

Conmemorar el inicio del proceso que llevaría a que la Nueva España se convirtiera primero en Estados Unidos Mexicanos debería ser, en primer lugar, ocasión para propiciar la reflexión sobre la naturaleza de los proyectos nacionales que hemos tenido a lo largo de los últimos dos siglos y, sobre todo, debatir cuál podría y debería ser el proyecto mexicano del siglo XXI. En principio, los festejos centenarios deben ser más el momento de las grandes ideas y menos el de los fuegos de artificio.

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

## Grandes temas

Idealmente, en nuestro país cada persona, grupo, clase y región debería elaborar su lista de cuestiones a incluir en la agenda colectiva. Es evidente que hoy estamos tan divididos que no concordaríamos en los temas y, menos aún, en la manera de enfocarlos y en las soluciones posibles. De todas formas, y justamente por nuestras evidentes diferencias, un buen punto de partida sería confrontar los elementos más problemáticos de la pluralidad de agendas que hay en México. Uno de ellos podría ser precisamente el de la independencia misma: cómo surgió, cómo evolucionó y a dónde nos ha conducido.

## El origen

El movimiento político que se inició hace exactamente dos siglos lo organizaron y dirigieron no la gente del común sino esa parte de la élite que estaba insatisfecha con sus circunstancias. Jaime Rodríguez, profesor de la Universidad de California en Irvine, en su libro *Nosotros somos ahora los verdaderos españoles* (Colegio de Michoacán-Instituto Mora, 2009), propone interpretar lo acontecido hace dos siglos en la Nueva España al inicio del siglo XIX no como una sino dos revoluciones que coincidieron, se combatieron y terminaron por cambiar la naturaleza política de México pero que, de inicio, ninguna pretendió la independencia de España. Veamos primero este último punto. Al despuntar el siglo XIX, la Nueva España era la posesión más poblada e importante del imperio español en América: de sus seis millones de habitantes apenas 15 mil eran españoles y el pequeño ejército realista estaba compuesto básicamente por naturales de la colonia. Por tanto, afirma Rodríguez, si la mayoría de los novohispanos hubiera querido la independencia, la hubieran conseguido con facilidad, pero en el inicio de los movimientos de cambio no tenían como meta la separación.

Las dos revoluciones que afectaron a Nueva España tuvieron un origen externo. La primera fue una revolución política pero pacífica, cuyo impulso proviene de la disolución de un sistema político internacional como consecuencia de la guerra de los siete años (1756-1763) que se libró en Europa y América y que cambió el equilibrio mundial. En América el cambio afectó a Francia -se acabó la Nueva Francia a favor de Canadá-, a Inglaterra -de la que se desprendió Estados Unidos-, pero sobre todo terminaría por afectar más a España, pues con la caída de la monarquía española en 1808, se desató un proceso encabezado por quienes, alentados por una visión liberal, vieron en las antiguas colonias los posibles reinos de una gran nación española y que tendrían la misma calidad que aquellos que ya existían en la Península Ibérica. De haber salido bien este proyecto, incubado en las Cortes de Cádiz y de donde salió una Constitución de lo más radical, la América Española se hubiera podido transformar en la primera mitad del siglo XIX en una comunidad de monarquías nacionales ligadas a España al estilo de la Commonwealth inglesa. El retorno de Fernando VII impidió este desarrollo.

La otra revolución, la armada, fue la iniciada por Hidalgo en el próspero Bajío, la zona más moderna de la colonia y buscaba mayor autonomía local. En su inicio, los insurgentes no dijeron pretender la independencia sino defender a Fernando VII de los "ateos franceses" y de los posibles aliados españoles de éstos, los "gachupines". Ahora bien, esa peculiar defensa del rey, al incorporar a los indios y mestizos, se convirtió en una rebelión social. Empujado por este carácter de choque violento entre razas y clases, la rebelión se radicalizó y Morelos, en septiembre de 1813 y en sus "Sentimientos de la nación", ya asentó como primer objetivo de la insurgencia: "Que la América es libre e independiente de España y de toda otra Nación...".

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

La división política original entre los criollos y mestizos radicales -los insurgentes-, los moderados y los francamente conservadores se mantuvo después de 1821. Y sólo después de dos invasiones extranjeras mayores y una prolongada guerra civil, finalmente, surgió un proyecto nacional políticamente dominante: el liberal, que en 1867 empezó a echar raíces con la restauración de la República. La maduración de este programa culminó en y con el Porfiriato, cuando el dictador logró someter a su arbitraje a todas las fracciones de la élite. Sin embargo, la falta de institucionalización del proceso político y la desatención al tema social, en una época de transformaciones materiales relativamente rápidas, hicieron que la conmoción creada por la sucesión presidencial de 1910 echara abajo el régimen y se iniciara una revolución.

La Revolución Mexicana se inició como un conflicto al nivel de la élite pero, al igual que el movimiento de un siglo atrás, desde el inicio incorporó elementos de las clases populares y por ello el proceso pronto adquirió el carácter de una insurrección popular con epicentro en los estados fronterizos del norte y en Morelos. El triunfo del carrancismo significó la violenta destrucción de los proyectos más populares y radicales, los encabezados por los hermanos Flores Magón, Villa y Zapata, respectivamente. Pero también la Revolución logró la marginación de la vieja oligarquía y de la Iglesia Católica y luego aplastó al movimiento cristero. La reconstrucción del autoritarismo bajo la dirección de Obregón y Calles significó su estabilización con la creación de un partido de Estado sostenido por organizaciones de masas rurales y urbanas.

La Presidencia fuerte construida por Cárdenas volvió a meter a conservadores y radicales, a empresarios y a sindicatos, en el nuevo gran proyecto nacional, pero tras el agotamiento del régimen en los 1980 resurgió la vieja pugna presente desde la independencia. Con gran optimismo se pensó que el advenimiento tardío de la democracia política en el 2000 permitiría, por fin, que México contara con una institucionalización que por la vía de la división de poderes, el federalismo y el juego electoral limpio mantuviera bajo control -autocontrol- la añeja e inevitable disputa por la nación entre radicales y conservadores, entre izquierda y derecha. De haber sido éste el caso, el tercer gran proyecto nacional hubiera significado la convivencia constructiva y democrática de la pluralidad política que ha caracterizado desde hace dos siglos a México.

### El atolladero

La deshonestidad, la incapacidad y lo estrecho de miras de la actual clase dirigente han resultado ser el obstáculo inmediato mayor para que el Bicentenario del inicio del proceso de independencia fuera, también, el tiempo de la consolidación de un proyecto nacional genuinamente moderno y viable. En cambio, lo que tenemos tras dos centenares de 16 de septiembrés es el campear de la incertidumbre, producto de la polarización política y social, de la inseguridad generalizada, del desgobierno en varias entidades del país, de la mala calidad de la economía, de la ausencia de una política exterior y del cinismo ciudadano producto de la persistencia de la corrupción en la esfera pública.

Debemos pugnar porque éste sea el tiempo en que ya se tocó fondo y se empezó a retomar la ruta de la reconstrucción nacional que se inició hace dos siglos. Eso se lo debemos a los muertos de entonces, a los mexicanos que están por venir y, finalmente, a nosotros mismos.

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

## Jorge G. Castañeda / México: dos temas que celebrar

**(16 septiembre 2010).**- Digamos que sí tenemos mucho que festejar. Digamos que la pachanga de anoche salió de 10 y que el incumplimiento de otras metas y proyectos se debió sólo a la ineptitud y desidia de burócratas, y no a una conducta freudiana del gobierno que no quiso celebrar algo que no lo convence. ¿Qué es entonces lo que debemos ver con el mayor entusiasmo hoy 16 de septiembre y el próximo 20 de noviembre?

Lo primero, lo más importante, lo menos políticamente correcto y lo que más irrita paradójicamente -a tontos y troyanos- es la construcción de una sociedad mexicana mayoritariamente de clase media. En el país de las lamentaciones, donde ningún logro es suficiente ni compartido, y en el que es mucho más rentable hablar de los pobres, del pueblo, de los trabajadores, de los ni ni, de los campesinos o los indígenas, hoy podemos decir con orgullo que más de la mitad de la población sí ha alcanzado un nivel de vida de clase media baja para arriba. Más aún es probable que el porcentaje de la población total que alcance dicho nivel, una vez que se recupere lo perdido el año pasado, llegue a casi 60%.

Si hay 40 millones de pobres, más 8 que estadísticamente pasaron de nuevo a la pobreza entre 2006 y 2008, entonces son casi 50 millones. Por tanto, hay entre 60 y 70 millones de no pobres que van desde el hombre más rico del mundo hasta la obrera en una planta maquiladora. Obrera cuyo salario guarda para sí porque: no se lo tiene que entregar a sus padres -con quienes todavía vive- ni a su marido, ni a sus hijos porque todavía no tiene. Esta obrera ya tiene celular, plasma, educación secundaria o técnica y sale de vacaciones. Pronto comprará un coche usado, a plazos o chocolate; va a solicitar pronto una hipoteca para una casa de 60 a 70 metros cuadrados; y tiene acceso a crédito -todavía caro- para comprar una infinidad de bienes y servicios útiles, y otros innecesarios. Hoy en México hay más gente que pertenece a estos sectores (D+ para arriba) que los que no, como lo explica The Economist esta semana y a propósito de tres países de América Latina, debido a la estabilidad financiera, el crecimiento mediocre pero sostenido, el bajísimo aumento de población y a la caída de precios de bienes y servicios -en algunos casos espectacular- durante los últimos 15 años: México, Chile y Brasil, hoy; Perú y Colombia, en poco tiempo, son de este club con mayoría clasemediera. A él pertenecían ya Argentina -que entra y sale- y Uruguay -que ya está instalado. Todo esto es fruto de la independencia y la revolución (aunque muchos países también alcanzaron su independencia pero no esta meta, y muchos otros no tuvieron revolución pero sí la alcanzaron). Esto sí que es digno de festejo, aunque no lo queramos creer.

El segundo motivo de regocijo pue- de ser que México empiece, como muchos otros, a vivir poco a poco las delicias de las identidades múltiples, como las llama Amartya Sen. Hay muchos mexicanos que son mexicanos y norteamericanos, mexicanos y españoles, mexicanos y guatemaltecos, y sobre todo mexicanos oriundos de sus regiones, ya no sólo de patrias chicas o estados o pueblos. Hay muchos mexicanos católicos, pero también muchos evangélicos y muchos ateos; hay muchos que hablan sólo español, pero muchos que hablan los idiomas de sus comunidades y otros que también aprenden rápidamente inglés. Ya no hay hoy, afortunadamente, una sola identidad mexicana, ni lingüística, ni religiosa, ni étnica, ni siquiera jurídica. Probablemente nunca la hubo, pero hoy las evidencias son más palpables y maravillosas que nunca. Las identidades mexicanas serán en este tercer centenario regionales, dependiendo de la historia, la cultura, los orígenes étnicos, el clima y la topografía; pero también de su inserción específica en la economía global. Las fuerzas que generan estas regiones siguen siendo, como en el pasado, centrífugas; pero ahora son cada vez más sinérgicas; y éstas están ganando la partida.

[www.jorgecastaneda.org](http://www.jorgecastaneda.org); [jorgecastaneda@gmail.com](mailto:jorgecastaneda@gmail.com)

JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010

## Carlos Elizondo Mayer-Serra / ¿Qué celebramos?

**(16 septiembre 2010).**- Este año hemos tenido unos 8 mil 200 ejecutados según el conteo de Reforma, más que en todo el 2009. El país vive un problema de violencia inédito. El reto de seguridad amenaza la soberanía estatal. La economía crece poco y nos estamos quedando atrás incluso respecto a países como Brasil. Por lo vivido este año no hay nada que celebrar. Tampoco hubiera habido razones para hacerlo si el Bicentenario hubiera caído en marzo de 1995, en medio de una crisis económica que amenazaba con quebrar al país y a sus instituciones, ni en diciembre de 1982, tras devaluaciones sucesivas que llevaron el tipo de cambio de 26 pesos por dólar a comienzos de febrero a 149 en diciembre. Tampoco habríamos tenido razones para celebrar en 1968, después de Tlatelolco. Los muertos del 68 se olvidaron en la olimpiada. En ese sentido ahora estamos peor. Los muertos continuarán durante la fiesta y después.

En otro sentido, de haber coincidido con el Bicentenario, habríamos creído que diciembre de 1993, con el TLC por entrar en vigor, era el momento para celebrar. Sin embargo, el 1o. de enero de 1994 irrumpió el zapatismo. Fue un año de calamidades. ¿Se imaginan cómo habríamos celebrado alegremente un Bicentenario el 5 de febrero de 1982, en el llamado día de la República, cuando el Presidente podía reunir a toda la clase política para rendirle pleitesía? Días después se devaluaba el peso que ese 5 de febrero prometió defender como perro. Si nos quedamos en la coyuntura, los motivos para celebrar dependen de la casualidad de cuándo cae la fiesta. Si partimos de nuestra historia reciente, ésta da para pocas fiestas, y cuando hubiéramos pensado que era momento de celebrar, estábamos, muchas veces, cerca de un serio problema.

El festejo, se dirá, es por lo sucedido hace 100 y 200 años. Sin embargo, ¿por qué celebramos el inicio de sendas cruentas guerras civiles? El inicio de la guerra de independencia, según nuestra historia oficial, la lucha de buenos contra malos, fue una guerra civil, como ha mostrado Pérez Vejo en su libro *Elegía criolla*. La creación de la nación mexicana fue el resultado, varios años después, de la guerra de independencia, no su causa. El conflicto era entre españoles (criollos y peninsulares en ambos bandos) sobre quién tenía la legitimidad para gobernar y cómo debía hacerlo, luego de la invasión francesa en España. Tampoco podríamos celebrar el fin de esta guerra el 27 de septiembre de 1821, tras cerca de medio millón de muertos de una población de unos 6 millones, cuando el criollo encargado de encabezar el ejército realista, Agustín de Iturbide, optó finalmente por pactar con el líder de los insurgentes. Fue un breve triunfo de la política sobre la guerra. Pasada la euforia de la independencia iniciarían décadas de pleitos, golpes militares y guerras que dejarían al país diezmado, dividido, privado de más de la mitad de su territorio.

No hay nada que celebrar hasta las leyes de reforma. La paz se logra hasta el Porfiriato, cuando Díaz se perpetúa en el poder. El Centenario que festejaremos el 20 de noviembre celebra el fin del Porfiriato. Éste terminó 186 días después del levantamiento de Madero. La guerra civil vino después. Duró unos 10 años y murió cerca de un millón de personas de un total aproximado de 15 millones. En estas dos guerras la población sufrió todo tipo de dolores y pérdidas. No celebrar, sin embargo, sería darse por derrotados frente al narco que hoy nos asuela. Pero en lugar de conmemorar guerras civiles hay que pensar sobre cómo hacer de la política un instrumento más efectivo para procesar nuestras diferencias. Lejos de la vacía retórica oficial, lo que vale la pena celebrar es que el proyecto de construir un gran país sigue vivo. Podemos celebrar que, con todos los años difíciles de nuestra historia, existimos como país, tenemos las libertades fundamentales y una enorme riqueza cultural. No caímos en las dictaduras asesinas del siglo XX ni en una sangrienta transición a la democracia. A pesar de la desigualdad crónica, hay muchos indicadores sociales que han mejorado notablemente.

---

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

Debemos aprovechar el Bicentenario para pensar qué queremos celebrar en el futuro. Si ahora sí superáramos nuestras divisiones, mezquindades y oportunismos podríamos, en un futuro no lejano, tener un país mucho mejor. De no lograrlo, en 100 años nos verán con la misma sorpresa y desesperación con la que hoy se ven las incapacidades para enfrentar los problemas del país hace 100 y 200 años.

elizondoms@yahoo.com.mx

## **TEMPLO MAYOR**

**F. Bartolomé**

**(16 septiembre 2010).**- SEGURAMENTE algunos amanecen hoy con la duda de si realmente valió la pena tanto gasto, luego de ver el desfile y el espectáculo alrededor del Grito de Independencia.

PARA OTROS, sin embargo, cada centavo fue bien invertido, pues no todos los días se celebran 200 años de la Patria, además de que se envió al mundo una imagen de México por demás positiva.

SEA COMO SEA, los entretelones de la celebración bicentenaria habrán de irse descubriendo en los próximos días.

POR LO PRONTO hoy se sabe que cuando a Ric Birch lo contactaron las autoridades mexicanas, el australiano lo primero que hizo fue asegurar su pago: exigió que el anticipo le fuera depositado en sólo cuatro días.

PERO ESO de los dineros para el festejo nunca fue una preocupación para el gobierno federal.

DE HECHO, en su momento, alguien dentro del comité organizador de la fiesta advirtió que el gasto era excesivo como para quemarlo en cohetes.

INCLUSIVE se planteó la posibilidad de pedir el apoyo de la iniciativa privada para financiar el espectáculo. Pero, en ambos casos, de Los Pinos mandaron decir que no estaban para pichicateces.

POR CIERTO QUE el área de los invitados VIP del gobierno federal -en la plancha del Zócalo capitalino-, de pronto, pareció la zona de arrimados.

CUENTAN QUE les habían prometido botanas, bebidas, refrigerios y hasta impermeables... ¡y no les dieron ni las gracias!

A LOS "invitados especiales" los obligaron a llegar desde muy temprano, tuvieron que aguantar el sol, el viento, la lluvia y soplarse toodo el desfile, por lo que muchos desistieron hartos por el hambre y la desorganización.

CUALQUIERA podría pensar que, en el estado de México, los deseos de Enrique Peña son órdenes.

---

**JUEVES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2010**

**COSA DE VER** la rapidez con la que avanza la contrarreforma electoral que eliminó las candidaturas comunes en aquella entidad.

**LUEGO DE QUE** el Gel-boy equiparó las alianzas con el crimen organizado, en sólo siete días la "Ley Peña" fue presentada, dictaminada y aprobada por el Congreso mexicano.

**Y LO MÁS** sorprendente es que su ratificación en los cabildos municipales va más rápido que un spot en horario triple A.

**AYER** tres municipios priistas aprobaron en fast track la contrarreforma. Naucalpan llamó a sesión fuera de la hora habitual y bastó con la mayoría tricolor.

**EN** Atizapán se convocó por la tarde y se votó a puerta cerrada. Y en Huixquilucan se programó para la noche, minutos antes de la ceremonia del Grito... como para que nadie tuviera ganas de alargar el debate.

**¿DE DÓNDE** habrá sacado la oposición la idea de que hay línea desde Toluca? Es pregunta que se peina con el copete pa' arriba.

**A MÁS DE UNO** sorprendió el coahuilense Humberto Moreira con eso de que está pensando seriamente en lanzarse por la dirigencia nacional del PRI.

**NO OBSTANTE**, hay quienes creen que lo único que quiere es taparle el ojo al macho.

**¿POR QUÉ?** Pues porque si algo se sabe en Coahuila es que el gobernador ya tiene todo amarrado para heredarle el próximo año el cargo a su hermano Rubén.

**ASÍ QUE** para evitar el bochorno de ver a un hermano entregarle a otro las llaves del despacho, Humberto dejaría el cargo apenas unos meses antes. ¡Qué tal!